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ESCENARIOS NACIONALES 
JOSE LUIS CAMACHO ACEVEDO 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/escenarios-nacionales-2/ 
Alito enloqueció: no tiene militantes y corre a los mejores. De pronto un ataque de nervios 
le pegó al dirigente nacional priísta, Alejandro Moreno, y “anunció” que estaban expulsados 
de ese partido catorce militantes, entre ellos cuadros distinguidos como Claudia Ruíz 
Massieu, Omar Fayad, Eruviel Ávila, Miguel Ángel Osorio Chong, Nubia Mayorga y José 
Carlos Ramírez Marín. Todos los mencionados ya con anterioridad habían renunciado a su 
militancia al tricolor (Claudia Ruíz. Ramírez Marín, Nubia Mayorga, Osorio Chong) pero lo 
trascendente para la decisión napoleónica de Alito es que, esos cuadros expulsados no se 
van solos. Todos tienen muchos seguidores, tanto en sus entidades como en el plano del 
PRI a nivel nacional. Por lo tanto, no serán catorce los que abandonen las filas del tricolor, 
sino que a los expulsados por Alito, Rubén Moreira y Carolina Viggiano, los seguirán en 
miles de militantes del PRI inconformes con la directriz autoritaria que imponen en las 
decisiones del PRI, Alito y su pandilla. ¡Una palada más a la tumba del PRI! LAS 
INOCENTADAS DE ROSA ICELA ANTE LOS GRINGOS. Como si estuviera contestando 
una pregunta que le hiciera en una mañanera Lord Molécula, la titular de Seguridad 
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, trató de verles la cara a los integrantes de la comisión 
de alto nivel que envío Estados Unidos para revisar, entre otros casos, el de la fabricación 
de Fentanilo en México, asegurando que en nuestro país no de fabrica la mortal droga 
sintética. Esa respuesta de Rosa Icela, motivó que, según narra el periodista Héctor 
Moctezuma de León, los funcionarios norteamericanos le enmendaran la plana a Rosa 
Icela: “Ante los hombres del país más informado del mundo, que manejan los asuntos de 
otros países como los propios, Rosa Isela Rodríguez, nuestra Secretaria de Seguridad y 
Protección Ciudadana, se aventó una de esas mentiras muy al estilo de su jefe en las 
mañaneras del Palacio Nacional. Rosa Isela, la encargada de la seguridad de los 
mexicanos, dijo ante los hombres de mayor nivel en la administración Biden que: “México 
no es un productor de fentanilo, es un país de tránsito, en México hay laboratorios, cocinas 
en donde se producen, en la mayoría de los casos, metanfetamina. La producción de 
fentanilo amerita una cuestión que es un laboratorio especial, un laboratorio en forma”. La 
respuesta de la delegación norteamericana no se hizo esperar en boca del fiscal Merrick 
Garland quien dijo que: “a través de esta cadena que empieza en las empresas precursoras 
de químicos en China, el fentanilo llega a los cárteles de Sinaloa y Jalisco en México, 
quienes están produciendo y traficando fentanilo, que está llegando a los cruces de 
nuestras fronteras y luego a las organizaciones de narcotraficantes relacionadas con los 
cárteles en los Estados Unidos”. La Secretaria de Relaciones Exteriores Alicia Bárcena tuvo 
que enmendar la plana a su compañera de gabinete, reconoció que obviamente que no 
existen laboratorios legales de producción de fentanilo en México, nomás faltaba, lo que 
hay son laboratorios ilegales”. Como ilegal es la actividad de los cárteles.” En esos días el 
diario Milenio consignó en su primera plana que las fuerzas armadas habrían desarticulado 
cuatro laboratorios de Fentanilo en Sinaloa. ¡Qué mal se ven los funcionarios de la 4T 
encargados del combate a las drogas tratando de tapar el sol con un dedo y de venderle 
pan a los panaderos¡ EN GUANAJUATO EL PAN POSTULARÁ A LIBIA DENISE GARCÍA 
PARA FRENAR A RICARDO SHEFFIELD. En un acuerdo con fuerte olor a sacristía, los 
yunques leoneses del PAN, cedieron y finalmente bajaron de la lucha por la candidatura al 
gobierno del estado a la alcaldesa de León, Alejandra Gutiérrez, quien anunció que va por 
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la reelección como presidenta municipal. Las dirigencia locales y nacionales del PAN, ante 
la inminencia de una división en su partido y el importante crecimiento que ha tenido en las 
principales encuestas el aspirante puntero de MORENA, Ricardo Sheffield Padilla, optaron 
por una decisión de unidad y la candidatura de Libia Denise García Muñoz Ledo fue 
finalmente la solución. ¡Hay tiro en Guanajuato¡ EN PUEBLA ALEJANDRO ARMENTA 
SIGUE ARRIBA EN LAS ENCUESTAS. Recordando que Ignacio Mier NUNCA ha 
competido en una elección uninominal, todas las veces que ha sido legislador lo ha logrado 
por la vía pluri, los poblanos apuestan a que finalmente Alejandro Armenta sí estará en la 
contienda final para que Morena elija su candidato a gobernador. Está Caliente el ambiente 
poblano. ULISES RUÍZ CERCA DE REUNIR EL MILLÓN DE FIRMAS PARA SER 
CANDIDATOPRESIDENCIAL INDEPENDIENTE. El ex gobernador oaxaqueño, Ulises 
Ruíz, adelanta que ya está muy cerca de conseguir el millón de firmas que necesita para 
ser candidato presidencial independiente. Y ahora con la desbandada de priísta que 
provocó Alito con su espurio consejo nacional para quitarse de encima a sus enemigos, 
Ulises Ruíz ha movido sus cuadros, sobre todo en la zona centro del país, y tiene muy 
buenos promotores en San Luis Potosí, Aguascalientes, Querétaro, Jalisco y Guanajuato. 
 
 
LA PROGRESIVIDAD PRESUPUESTARIA 
JORGE ÁLVAREZ BANDERAS 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/la-progresividad-presupuestaria/ 
https://www.atiempo.mx/destacadas/la-progresividad-presupuestaria-por-jorge-alvarez-
banderas/ 
En agosto del año 2012, el Primer Tribunal Colegiado en Materia de Trabajo del Segundo 
Circuito del Poder Judicial de la Federación, determinó que para la observancia del derecho 
de administración de justicia pronta y expedita, las autoridades encargadas de intervenir en 
la elaboración del presupuesto de egresos, esto es, la H. Cámara de Diputados del 
Congreso General, están obligadas a asignar a los órganos jurisdiccionales una partida 
presupuestal suficiente para atender en términos de ley sus cargas de trabajo. El citado 
derecho también contemplado en la Convención Americana sobre Derechos Humanos 
(Pacto de San José de Costa Rica), en su artículo 8, numeral 1, tiene implícito la correlativa 
obligación del Estado de instrumentar todo lo necesario para el funcionamiento de órganos 
jurisdiccionales que se avoquen a atender, en los términos y plazos previstos en las leyes, 
las demandas de justicia de la población, lo cual presupone la periódica y suficiente 
asignación de recursos económicos para tal función; lo anterior se corrobora con el artículo 
1o., párrafo tercero, de la Constitución Federal, que dispone que todas las autoridades, en 
el ámbito de sus competencias, tienen la obligación de promover, respetar, proteger y 
garantizar los derechos humanos de conformidad con los principios de universalidad, 
interdependencia, indivisibilidad y progresividad. Hoy se ha planteado por parte del titular 
del Poder Ejecutivo Federal, una reducción considerable al presupuesto del Poder Judicial 
de la Federación ante el legislador federal, lo que de concretarse, permitirá que cuando en 
vía de amparo el quejoso reclama del Juez natural el indebido retraso en la tramitación de 
su demanda y de las autoridades que intervienen en la elaboración del presupuesto de 
egresos, como causante de la dilación, por no haber asignado al tribunal al que pertenece 
el Juez una partida presupuestal suficiente para atender en los términos de ley sus cargas 
de trabajo, y quede acreditado el retraso de mérito, sin que dichas autoridades aleguen y 
menos aún demuestren haber tenido una participación en el ámbito de sus atribuciones 
tendente a lograr la asignación de dicha partida o, en su defecto, que la insuficiente 
asignación fue la que los ingresos del Estado permitió sin detrimento de la asignación de 
recursos económicos a otras tareas públicas; quedará evidenciado que tal proceder 
conculcará el referido derecho a la impartición de una justicia pronta y expedita, por lo que 
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deberá otorgarse la protección constitucional para que en el ámbito de sus facultades y 
hasta que concluya el juicio natural, coadyuven a la asignación en el presupuesto de 
egresos de una partida razonable para atender, en los términos legales, las demandas de 
justicia de la población, pues limitar la concesión del amparo para que el Juez dicte el auto 
omitido y en lo sucesivo respete los plazos establecidos en la ley para la resolución del 
asunto, cuando ya quedó evidenciado la violación a tal derecho por parte de las autoridades 
que intervienen en la elaboración del presupuesto de egresos, tendría el pernicioso efecto 
de agravar la situación de los justiciables que presenten sus demandas antes del quejoso 
y que no han promovido juicio de amparo, pues al cumplir el órgano jurisdiccional con la 
ejecutoria que conceda la protección federal y observar en el procedimiento del quejoso los 
términos y plazos establecidos en la ley, los procedimientos de aquéllos quedarán aún más 
rezagados, y ninguna concesión de amparo puede tener tal efecto. 
 
 
INDICADOR POLÍTICO 
CARLOS RAMIREZ  
https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-415/ 
Literatura e identidad: la sociedad del boom La aparición del libro Las cartas del boom. Julio 
Cortázar, Carlos Fuentes, Gabriel García Márquez, Mario Vagas Llosa (Alfaguara) ha 
reactivado el interés por el fenómeno editorial-político que relacionó la producción de 
novelas de los sesenta en el escenario de la Revolución Cubana como sacudimiento 
cultural. El ambiente de revisión política del boom encontró espacio en un perfil crítico sobre 
Mario Vagas Llosa publicado por Graciela Mochkofsky en la revista The New Yorker –de 
perfil progresista y liberal– del 19 de julio, con un título provocador: “El giro desconcertante 
y cada vez más a la derecha de Mario Vargas Llosa” y la defensa atropellada y adjetivada 
de Fernando García Ramírez en la revista Letras Libres. Fueron polvos de los años 
ideológicos del boom. Como el último sobreviviente del boom formal y central –porque hubo 
varios boom políticos, literarios, culturales e ideológicos–, Vargas Llosa está cargando 
sobre sus espaldas todo el debate de mil cabezas y autores y tendría la gran oportunidad 
para escribir un gran ensayo sobre lo que fue el boom, lo que no fue, lo que quisieron que 
fuera y lo que finalmente sería el escenario múltiple del conflicto cultural de la segunda 
mitad del siglo XX. Hasta ahora es bastante prolífica la producción literaria en torno al boom 
y se ha centrado en autores, conflictos y producciones. El eje central pudiera ser, por la 
profundidad de sus planteamientos, el ensayo de 98 páginas de Carlos Fuentes La nueva 
novela hispanoamericana, publicado a mediados de 1969 en los Cuadernos de Joaquín 
Mortiz, sobre todo, por ejemplo, porque abarcaba sólo dos novelas de Vargas Llosa: La 
ciudad y los perros y La Casa Verde, porque aún no aparecía la que considero su mejor 
novela: Conversación en La Catedral, que por cierto tuvo un primer título que la demeritaba: 
Los guardaespaldas. Fuentes mismo aún no circulaba su gran obra Terra Nostra (1975) y 
Cortázar y García Márquez ya había dinamitado la literatura con sus grandes textos: 
Rayuela (1963) y Cien años de soledad (1967), no superados por obras posteriores. Los 
debates en torno al boom literario latinoamericano por el libro con las cartas de los –
llamémosles así: los padres fundadores del boom— y por el video que reproduce la 
autoconfesión de Heberto Padilla en 1971 han vuelto a reconstruir parámetros de interés 
sobre esas circunstancias literarias. Sin embargo, es la hora en que no se han escrito 
referencias específicas a lo que podríamos caracterizar de manera muy precisa como la 
sociedad del boom, es decir, quiénes eran los lectores de la literatura de ruptura estilística 
y temática de los años sesenta. Ahí, en esa sociedad en ebullición, habrá que considerar lo 
ocurrido en Cuba en el periodo 1953-1971, del asalto al Cuartel Moncada que inició la 
revolución castrista a la crisis cultural-ideológica-política de 1971 con el caso Padilla que 
llevó a la ruptura de las relaciones de lealtad de intelectuales del mundo y la construcción 
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del socialismo en Cuba, con la excepción o repliegue de García Márquez y Cortázar. Y los 
posicionamientos radicales y a veces hasta furiosos de Vargas Llosa, con un silencio a 
medias de Fuentes, con excepción de un debate que tuvo con el comandante cultural 
cubano Roberto Fernández Retamar. Los enfoques sobre el boom han estado marginando 
a las sociedades latinoamericana y española que revolucionaron la lectura a través de las 
grandes sobras de los escritores del boom; una parte del interés de los lectores, es cierto, 
fue el modelo comercial de Carmen Balcells como representante literaria que convenció a 
editoriales de tirajes masivos, pero hay que dejar la inquietud sobre la existencia de una 
sociedad que se salió de los viejos moldes literarios y se lanzó a la compra de nuevos 
autores que refrescaban el ambiente. América Latina y España estaban en procesos 
políticos de rupturas de la estabilidad política y social. Tampoco se ha profundizado en el 
papel de las publicaciones impresas en América Latina y España que dinamizaron los 
nuevos textos de la crítica literaria: Marcha en Uruguay, La Cultura en México, en México, 
la revista Triunfo en España. La cultura fue el detonador de una nueva conciencia social 
que encontró en la literatura nuevas formas de conciencia. Y hay que incluir el caso 
sobresaliente de Lunes –dirigido en su primera etapa radical por Guillermo Cabrera 
Infante— en el periódico Revolución que coordinaba Carlos Franqui. El boom no debe 
agotarse en los escritores de esa generación literaria, porque, en los hechos, la demanda 
de una sociedad en convulsión social y política buscó y encontró respuestas en una 
literatura que sacaba nuevas líneas narrativas, sobre todo rompiendo como el ciclo 
nacionalista de una burguesía dominante. Sin los lectores ni una sociedad en busca de 
desafíos de interpretación, el boom se hubiera agotado sólo en nuevas expresiones 
estilísticas. Fue la sociedad lectora de los sesenta la que convirtió la nueva literatura en una 
explosión de interés que se expresó en tirajes masivos. Las obras literarias del boom se 
explican, pues, en función de los estados de ánimo de la sociedad latinoamericana que 
había encontrado, eso sí, detonadores en la revolución cubana, aunque sin una 
reciprocidad directa: la sociedad regional que se dinamizó con el discurso de Fidel Castro 
no produjo de manera directa las grandes obras del mundo, sino que la producción literaria 
del boom encontró lectores que estaban revolucionando el perfil social con las ideas 
revulsivas de la guerrilla socialista. La crisis y ruptura del boom con la sociedad por el caso 
Padilla de 1971 no replanteó el interés los lectores, pero dejó una orfandad política y social 
a la literatura latinoamericana. Y no ha habido una nueva generación literaria que retomara 
el desafío del boom. 
 
 
REFLEXIÓN DOMINICAL 
PADRE PISTOLAS 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/reflexion-dominical-47/ 
A Dios nadie lo puede evadir. Estas tres parábolas de San Mateo, la de hace 8 días de los 
dos hermanos; uno que dijo que sí iba a trabajar a la viña y no fue, la de hoy que habla de 
los viñadores, asesinos e ingratos y la del próximo domingo que habla del banquete del rey 
y quisieran asistir los invitados están en la misma sintonía de la ingratitud humana y sus 
respectivos y sus respectivos castigos deberían de hacernos reaccionar porque Dios es el 
“inevitable” tarde o temprano, tenemos que estar su presencia en un juicio y dependen de 
hacia dónde se va a inclinar la balanza de nuestras acciones, lo bueno o lo malo, lo vemos 
en las imágenes del arcángel San Miguel, una balanza en la mano izquierda y una espada 
en la mano derecha para castigar a Lucifer, por lo tanto no se trata de que algunos seamos 
malos o buenos, de hecho somos las dos cosas, pero hay que ver qué pesa más, las obras 
malas o las buenas y así tendremos que irnos al cielo o al infierno no hay de otra aunque 
tengamos tanto obras buenas y malas. Tenemos que tomar en cuenta que no hay 
inmunidad como aquí en el mundo donde los jueces se compran, en la cárcel vemos puros 
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pobres porque habiendo dinero no hay castigo, ahí tiene San Miguel la espada, no se 
olviden. La estrategia del demonio en el siglo XIX era en insistir que Dios no existía en el 
siglo XX que  Dios era tan bueno que no castigaba a nadie y ahora la estrategia es que hay 
tiempo para arrepentirse mientras hay que darle vuelo a la hilacha, recuerdo una obra del 
catecismo cuando era seminarista que un borracho, mujeriego y ladrón, le habló el diablo; 
que se lo iba a llevar en un año y siguió en la maldad que al cabo faltaba mucho tiempo, y 
así siguió cuando faltaba un mes que al cabo faltaba mucho tiempo y así sucesivamente 
hasta que llegó la víspera y se emborrachó y llego el día y se lo llevó el diablo por borracho. 
Isaías trae un castigo muy hermoso a la vida dándole todo y esta a su vez le da uvas 
amargas, termina abandonándola a la destrucción. Originalmente se refería Cristo al pueblo 
de Israel que fue ingrato con Dios y asesinaron a su hijo, pero ahora no se trata de los 
israelitas sino de nosotros que no dejamos la maldad, el hombre de por si es inclinado a la 
maldad y si los padres de familia, sacerdotes, maestros y medios de comunicación no 
educamos a los hijos, alumnos y jóvenes tenemos a esta sociedad, violenta dinerera y 
corrupta. Es tan importante la vida humana y su historia que el mismo Cristo intervino. 
Recién casados: Mujer para no aburrirnos vamos a salir 3 días a la semana. Muy bien, tu 
sal lunes, miércoles y viernes y yo martes, jueves y sábado. Que Dios los bendiga. 
 
 
EVANGELIO HOY 
MATEO CALVILLO PAZ  
https://www.quadratin.com.mx/opinion/el-evangelio-hoy-7/ 
https://www.atiempo.mx/destacadas/el-evangelio-hoy-choque-de-cristo-con-los-
poderosos/ 
Choque de Cristo con los poderosos La liberación de la corrupción, la mentira y opresión 
de los malos se logra con la sangre de los mártires. En tu vida. Hay malvados entre 
nosotros, vienen con regalitos y promesas para utilizar a los humildes y pisar sobre ellos, 
chuparles la vida. Son lobos rapaces con piel de oveja, dice Jesús. Dios habla. Los 
hombres, los pobres han sufrido siempre de la opresión, e injusticia de los poderosos que 
tienen intenciones secretas y perversas para dominar y enriquecerse, mienten. Jesús viene 
a liberar a los humildes de los poderosos y soberbios que utilizan a los pobres para hacer 
riquezas, tener placeres bestiales, engordar y someter y dominar al pueblo. Los poderosos 
del tiempo de Jesús quieren matarlo. El Evangelio de Mateo nos cuenta ese drama de 
Jesús, el gran desenlace. la pasión y resurrección, se acerca. Jesús entra a la gran prueba, 
el enfrentamiento con los escribas y fariseos y doctores, va a desembocar en el deicidio. 
Las autoridades corruptas del pueblo judío van a realizar su deseo diabólico de matar al 
Mesías de Dios. La parábola de los viñadores asesinos es una profecía: la viña es el pueblo 
de Dios, los viñadores son los judíos perversos, soberbios, que se buscan a sí mismos y se 
aprovechan de los humildes. Dios los colma de bienes y ellos no entregan resultados. Los 
enviados del dueño de la viña son los profetas y justos que vinieron a que los hombres 
volvieran a Dios, los judíos los sacrificaron. El Hijo es Jesús que los judíos sacaron de la 
ciudad y mataron. Los católicos somos también los viñadores que recibimos todos los 
bienes de parte de Dios. No damos frutos, vivimos como paganos, cometemos todos los 
crímenes, vivimos sin Dios. Hay católicos asesinos, bandidos, secuestradores despojan al 
hermano. Dios colma de bienes a su pueblo: desde siempre. Es la figura de la viña. “ 
removió la tierra, quitó las piedras plantó vides selectas…”.… ¿Qué más pude hacer por ti, 
sin que yo lo hiciera?” Toda la Biblia canta las obras de Dios en el pueblo. Pedro nos anima: 
“no se inquieten por nada . presenten en toda ocasión sus peticiones a Dios en la oración… 
Por lo demás, hermanos, aprecien todo lo que es amable y hermoso…” Cristo en tu vida. 
No descuides los bienes de Dios, da frutos de fe. Cristo en la misa. estudia su Palabra de 
Dios, comulga, da frutos. 
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HABLANDO EN SERIO 
SANTIAGO HEYSER BELTRÁN 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/hablando-en-serio-73/ 
“Hablemos de seguridad” Cuando sembrar jitomates sea más rentable que robar, la gente 
sembrará jitomates. Santiago Heyser Jr. El video llegó a mí de casualidad, en él se habla 
del Plan Singapur para combatir la corrupción y el delito. Dos caminos se presentan en el 
video de YouTube titulado: “Antes del Plan Bukele existió el Plan Singapur contra la 
Delincuencia”, como alternativas para combatir la delincuencia: 1.- El Plan de Nayib Bukele 
en El Salvador y 2.- El Plan Singapur: El primero tiene como eje la persecución de todo 
aquel que parezca criminal, lo cual en El Salvador es fácil, pues la delincuencia, organizada 
en pandillas de Maras, tuvo la ocurrencia de tatuarse para ser identificados, es decir, por 
un orgullo idiota, se pusieron de pechito para ser reconocidos, algo así como las chamarras 
con una calavera o una swástica como logotipo para identificar pandillas de motociclistas 
malos, muy malos y machos, muy machos… El problema que tenemos en México, es que 
los delincuentes se organizan en cárteles, no en pandillas y así, no se identifican ni con 
tatuajes, ni con chamarras; lo sé, eventualmente le ponen logo a sus vehículos, pero estos 
están artillados y/o blindados como los del ejército, por lo que pueden circular libremente 
sin que ninguna autoridad ose detenerlos; en contraparte, soldados, guardia nacional y 
policías andan uniformados, por lo que son tiro al blanco de los malandros cuando estos 
quieren vengarse o mandar mensajes de quienes mandan en México. Si a ello añadimos 
que los malosos tiran balazos y los policías tienen que dar abrazos, pues como dirían los 
Apson: “Por eso estamos como estamos, por eso nunca progresamos…” Por su parte, el 
Plan Singapur tuvo una base muy sencilla: endurecer las penas de los delitos y un enfoque 
de cero tolerancia; el mensaje era simple: “La delincuencia es un cáncer y la única solución 
es extirparlo”; para lograrlo, el plan se diseñó en base a cuatro pilares: 1.- Crear la oficina 
de la investigación de la Corrupción, organismo que entre sus tareas estaba investigar las 
cuentas bancarias de funcionarios públicos, de los gobernantes y ex gobernantes y las de 
sus familiares y amigos, por aquello de no te entumas (mi abuela decía, dos cosas no se 
pueden esconder: la estupidez y el dinero, los gringos lo expresan similar: “follow the 
money”) y ojo, para los corruptos era opción la pena de muerte en función de la gravedad 
(incluidos jueces y policías); muchos terminaron ahorcados, muchos huyeron fuera de 
Singapur. 2.- Presunción de culpabilidad. Ojo, mucho ojo, en tanto en México se tiene como 
base la presunción de inocencia, es decir, los encargados de la justicia tienen que 
demostrar la culpabilidad del imputado ante los juzgadores, en Singapur (igual que en El 
Salvador) el sospechoso tenía que demostrar el origen lícito de su dinero y de sus 
posesiones; de otra manera le son confiscados.          Una sugerencia que desconozco 
si es verdadera: “si de verdad vas contra la corrupción, hay que meter a la cárcel a tres de 
tus amigos y/o parientes corruptos, así la gente te va a creer que verdaderamente va en 
serio el combate.” Algo así como encarcelar el hermano incómodo o al que te lleva sobres 
amarillos. ¿Te imaginas, estimado lector, cuantos exfuncionarios, contlapaches y parientes 
estarían en la cárcel si en México tuvieran que comprobar el origen de sus fortunas?; en mi 
opinión nos faltarían cárceles, y muchas Iglesias, a donde van a lucirse los domingos, 
estarían vacías. Un dato no menor es que Lee Kwan Yew, el líder que terminó con la 
corrupción en Singapur, al igual que Nayib Bukele en El Salvador, fueron cuestionado por 
la ONU y por Amnistía Internacional sobre los “derechos humanos”, a lo que Lee respondía: 
“Singapur es un país soberano y los derechos humanos se aplican solo para quienes se 
comportan como humanos, pero no para violadores, secuestradores, corruptos y asesinos”. 
3.- Aumentar los salarios de servidores públicos; de manera tal que se la pensarán dos 
veces antes de corromperse y perder los beneficios que tienen. Finalmente: 4.- Eliminar la 
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burocracia, consciente de que a mayor número de trámites y dificultades en la interacción 
con el gobierno, mayor posibilidad de corromper (mordidas) para agilizar; la convicción de 
Lee Kwan lo llevó a eliminar las leyes y normas innecesarias que propiciaban la corrupción. 
Para ello redujo el estado, bajó los impuestos y eliminó los aranceles abriendo la economía, 
lo que hoy tiene a Singapur como un líder en desarrollo… Aun así, al país llegaron nuevas 
formas de criminalidad con los narcotraficantes, los estafadores cibernéticos y los 
contrabandistas, lo que llevó a una segunda revolución contra la delincuencia, basada en 
tecnología y ciencia: cámaras de seguridad, drones, especialistas cibernéticos, teléfonos 
de emergencia y ojo, UN BOTÓN DE PÁNICO EN LAS CASAS, para tener respuesta 
inmediata en caso de amenaza. El mensaje es, la guerra contra la corrupción y la 
delincuencia nunca termina, quien baja los brazos o se duerme en sus laureles, ¡pierde!         
 Algo que no está dicho, pero la historia lo exhibe, para tener éxito en el combate a 
la delincuencia es necesaria la participación ciudadana, me explico; en la antigüedad, 
cuando un pueblo o comunidad era atacada, todos tomaban su espada y se unían a 
defender, hoy los ciudadanos justificamos que con el pago de impuestos el gobierno tiene 
la obligación de defendernos y nos echamos en la hamaca o nos metemos debajo de la 
cama por miedosos y/o comodinos, y esa, esa es la debilidad de una sociedad que está 
bajo el ataque del crimen organizado; de la forma que un pueblo tiene el gobierno que se 
merece, una sociedad medrosa tiene la delincuencia que se merece; por ello, desde mi 
óptica, en adición a las estrategia de Bukele y de Lee Kwan, dos son las acciones iniciales 
necesarias para defender nuestro patrimonio, nuestras vidas y las de nuestros familiares y 
amigos: 1.- La participación decidida de una sociedad organizada con sus gobiernos y 
autoridades, y 2.- Tener diputados y senadores que representen verdaderamente los 
intereses ciudadanos, ya que en tanto quienes nos representan (algunos financiados por 
los malandros) privilegien sus intereses políticos y los de sus partidos políticos, estaremos 
perdidos con leyes que favorecen a los malosos y no castigan la corrupción, cosa de ver a 
EPN pasearse como junior por todo el mundo… ¡Así de sencillo! Un saludo, una reflexión. 
 

 
LIBROS DE AYER Y HOY 
TERESA GIL 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/libros-de-ayer-y-hoy-434/ 
La fuerza de un nombre, así tenga abajo el vacío y el desastre, puede convulsionar y crear 
las más grandes tragedias. Los vimos con el surgimiento de Hitler. O simplemente ser una 
patraña publicitaria que a la postre genera risas y ventas.  Eso se ve muy seguido en el 
mundo de la publicidad. Hace unos meses, la opinión pública despertó llevada por la 
alharaca de un nombre que sonaba y se escribía por todas partes. Era como una especie 
de milagro, de algo surgido de la nada que resoplaba en los informes, como si la llamada 
Nueva Hora de los religiosos hubiera surgido, llevada por seres misteriosos que crean 
milagros y los lanzan como  dioses que vienen de nuevo a reconstruir el mundo. Pero ¡Oh 
sorpresa!, a la par que los días pasaban, aquel nombre que flotaba en el aire de los comicios 
mexicanos en ciernes, se fue evaporando, las miserias del dios misterioso fueron 
apareciendo y su creación estalló como esos globos rellenos a los que el aire vulnera. Hoy, 
la historia ofrece el desinfle de una maravilla, que solo fue un truco de magia barata, que al 
menos distrajo por varias semanas.  Hoy la realidad nos enfrenta. LOS NOMBRES EN LA 
VIDA DE LA HUMANIDAD Y SUS EFECTOS.  Hace tiempo escribí sobre el revuelo que 
causó la decisión de un oficial del registro civil de Sonora,  de prohibir nombres que la 
decencia, las buenas costumbres o el buen gusto, no permitan. Pero el funcionario y los 
que lo apoyaron, no hicieron la revisión del directorio de los santos cuyos nombres 
espeluznantes la iglesia católica ha impuesto y se aplican todavía. Nombres que por cierto 
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eran los favoritos de los líderes charros. Jamás escuché nombres más feos. El problema  
de fondo es la falta de cultura en esa materia, y el hecho de que en lugar de prohibir, se 
den ideas sobre como elegir lo mejor para sus hijos. A José Saramago le fue bien cuando 
lo registraron, porque el del registro le puso ese apellido porque a su familia le decían  ”Los 
Saramago”, por una modesta plantita que rodeaba su casa y que tenía ese nombre,¿Pero 
por qué los padres mexicanos le ponen a veces a sus hijos los nombres que les dicta su 
religión en lugar de ponerles Saramago o como se llame la bella planta que los circunda?  
Quizá porque en lugar del nombre de un gran escritor comprometido, prefieren al de un 
santo milagroso o de una actor famoso. La transculturación tiene sus niveles. UN NOMBRE 
MAL PUESTO PUEDE ALTERAR VIDAS Recuerdo a aquel periodista amigo ya fallecido, 
Renward García Medrano, cuyo nombre original iba a ser Renoir como el escritor y cineasta 
francés, pero la amanuense que tomó los datos se equivocó. Una práctica reiterada en esas 
equivocaciones que ha complicado la vida de miles de mexicanos y que en su momento los 
registradores no revisaban en lugar de andar de censores. Ahora se pretende actuar con 
modernidad pero los casos siguen avanzado. Mi nombre me lo acaban de escribir con Z, 
cosa que puede causar problemas. Y nacida en  El Puerto de La Colorada Sonora, aparezco 
nacida en El Juerto. El nombre para muchos quizá no es lo importante, sino el apellido, 
cómo se dignifica y se lleva. Pero otros utilizan el  nombre a destajo como ocurrió con el 
nombre mencionado arriba para lanzar una candidatura, como una sorpresa milagrosa que 
sorprendió a la sociedad o para delinquir. Recuerdo al llamado J.J., el agresor del futbolista 
Salvador Cabañas, que tenía seis o siete nombres para delinquir. Se incluyen en esos 
casos, los de sus respectivos dioses a los que no les importa denostar. LOS QUE USAN 
EL NOMBRE DE SUS DIOSES PARA SACAR PROVECHO En El nombre de dios (Editorial 
Planeta 2008) unos de los grandes betseller de los ochenta, cuya repercusión ha calado en 
la vida del Vaticano,  el investigador David Yallop exhibe el uso de las llamadas cosas 
divinas para traficar a niveles muy humanos, incluso llegar a un posible asesinato en el 
nombre del dios católico. El libro que ha tenido  muchas ediciones,  causó gran impacto y 
fue determinante en las denuncias contra el  legionario Marcial Maciel, por ejemplo. Un 
sacerdote católico  Jesús López Saénz, se sumó a Yallop y publicó  El día de la cuenta, en 
la que también sostiene que el  papa Juan Pablo I fue asesinado. El libro de Yallop abunda 
en datos sobre la posible muerte de  Albino Luciani pero pone el dedo en los nefastos de la 
época, el cardenal Marcinkus y el banquero Roberto Calvi, protagonistas de una trama que 
todavía se menciona. Todo, en el nombre de dios. 
 
 
PUNTO DE ENCUENTRO 
JULIO IBARROLA 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/punto-de-encuentro-8/ 
Así comenzó y el ánimo levantó En el pre arranque por la sucesión presidencial, todo 
parecía estar planchado y relativamente sencillo, pues el inquilino de Palacio Nacional cada 
vez más reforzaba su telaraña política para hacer caer a cuanto quisiera y se opusiera a su 
gobierno; y, allanaba el camino y blindaba a sus aspiracionistas (corcholatas) a sucederle 
en su faramalla de campaña disfrazada. Pero, el deleite del poder y egocentrismo, cegaban 
cada vez más al presidente y eclipsaban su mente enfermiza que le hizo creerse el 
todopoderoso y poseedor de la verdad absoluta. Ya veía su nombre esculpido en letras 
doradas en los anales de la historia. Atizaba a diario el odio y la polarización social, y 
perseguía a quienes señalaban sus yerros o no estaban de acuerdo con él; ejercía 
desmedidamente la fuerza del estado, violentando toda ley contra ellos y desquebrajando 
a las instituciones. Y no me cabe la menor duda, que le haya pasado por la mente (así sea 
como los cometas: a lo lejos y fugazmente) la reelección. Razonadas sin razones, las tenía 
de sobra. Y la verdad sea dicha; prevalecía una oposición desencajada, desgastada 
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individual y conjuntamente, desmembrada, etc. que por más ganas que le echaban por 
unirse y ser un verdadero contrapeso al régimen, sus intentos no cuajaban. En ése inter y 
paralelamente, la sociedad civil comenzó a organizarse individual y colectivamente con un 
mismo objetivo: el despertar de las conciencias por un México libre y democrático, 
respetuoso del derecho y promotor de oportunidades y garante de la seguridad social. Y en 
su andar, ambas partes se topan e inician pláticas y a llevar a cabo ciertas acciones que 
comienzan a tener relevancia en el escenario mediático, político y social. Tarea nada fácil 
por el contexto prevaleciente. Y así, habiendo logrado ponerse de acuerdo, emprenden su 
propio proceso para determinar quién encabezaría al naciente y recién conformado: Frente 
Amplio por México; que en ese sentido emulaba al del partido en el gobierno, pero con un 
procedimiento verdaderamente transparente, diferente y democrático que daba por mucho, 
mucha más certeza y veracidad al proceso, a diferencia del de los aspiracionistas 
corcholateros. Éstos ya habían llegado, prácticamente a su techo o les faltaba muy poco 
por crecer; no tenían nada nuevo verdaderamente que ofrecer, eran voceros del mañanero 
y le apostaban a consolidar su voto duro y sumar, por el encono social, lo más que se 
pudiera. Y la oposición, a través del recién conformado Frente Amplio por México, tenía 
todo por crecer, pero quienes comenzaban a mencionarse y a figurar, en el escenario inicial, 
no se vislumbraba que encendieran debidamente el ánimo de sus seguidores ni a los anti 
4T ni mover a los abstencionistas y demás sectores. Cuando de repente ¡Zas! Nadie la vio 
venir, (alguien que en su mente estaba otro proyecto) emerge de las entrañas del 
conglomerado social: Xóchitl Gálvez, quién levanta la mano y dice: yo voy. Y sin más ni 
menos, como la fuerza de un imán, atrajo a un sinfín de ciudadanos de diversos sectores, 
que deseosos de un liderazgo nato, aguerrido y natural los conjuntara y que hoy la coloca 
como la única y verdadera competencia real opositora para ser, no sólo la próxima 
presidenta de México, sino la primera en ocupar dicho cargo. Lo que vino a ser como un 
manotazo en la mesa del ajedrez político de ya sabemos quién. Y aquí comienza a 
escribirse una nueva historia: diferente y particular para el país, con la aparición de la 
némesis de AMLO y pasa a ser la criptonita para su gobierno, de tal forma que han buscado 
a toda costa encapsularla para que mengue su poder. ¿Y tal parece que lo han ido logrando, 
o será que está en proceso de metamorfosis? ¿Lograrán poder engranarse bien las partes 
que conforman el Frente para dar la batalla? Esto se pondrá interesante y lo seguiremos 
comentando… 
 
 
TRAS BAMBALINAS 
JORGE OCTAVIO OCHOA 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/tras-bambalinas-73/ 
Absolutismo y militarización, horizonte de México en 2024  Por JORGE OCTAVIO OCHOA. 
Eufóricos, soberbios, así se pusieron los morenistas el miércoles pasado, tras publicarse la 
encuesta de El Universal que le da 30 puntos de ventaja a Claudia Sheinbaum sobre Xóchitl 
Gálvez. Entonces quedó atrás el epíteto de “medios conservadores” y ese diario se volvió 
durante horas y días, un periódico amigo, al que la propia estructura de Morena le rindió 
homenaje desde el Senado de la República. El ocaso del presidente Andrés Manuel López 
Obrador a partir de este 2023, estuvo enmarcado también por un viraje discursivo sobre el 
asesinato de los 43 normalistas de Ayotzinapa, que exonera al Ejército y al Estado, dígase 
Peña Nieto. Nada tuvo importancia ante dicha encuesta, a 9 meses de la contienda final; ni 
la postulación del nieto del más grande represor de estudiantes en la historia del país e hijo 
de otro represor desde la Dirección Federal de Seguridad (DFS). El presidente exoneró al 
Ejército, al Estado, a Enrique Peña Nieto, a los ex secretarios de Defensa y Marina de esas 
muertes. Y de plano, regañó incluso a sus seguidores y dijo que no se puede criticar por 
criticar y decir que fue el Estado. “Tuvo que ver más con decisiones de autoridades locales 
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y con la delincuencia; con el contubernio, con la asociación delictuosa entre autoridades 
locales, policías municipales. Esa es mi hipótesis”. “Que esa delincuencia tuviese vínculos 
con algunos militares o que los militares de la región se hayan enterado y no hayan evitado 
que desaparecieran los jóvenes, y que hubiesen cometido el delito de omisión, es otra 
cosa”. “Esa es otra cosa a que, desde el gobierno, Peña hubiese ordenado, o el general 
secretario de entonces, la desaparición de los jóvenes, no”, dijo tajante y así, de un 
plumazo, le dio la vuelta a su propio discurso de casi 20 años. Lejos quedó la teoría de 
AMLO, en el sentido de que era “evidente” que, en la desaparición de los 43 estudiantes, 
participaron elementos del Ejército Mexicano y de la Policía Federal. Lejos de aquel “No a 
la Militarización”, ahora dice que “no se puede socavar a una institución como el Ejército, 
sólo por el mal comportamiento de uno, dos, quince, cuarenta, cien de sus miembros”. Ese 
discurso, que lo llevó al poder, desapareció de tajo ahora que se va. Dijo que regresaría a 
los militares a sus cuarteles, pero, lejos de eso, los llevó al gobierno, al poder, como 
administradores, dueños y autoridad en transportes y aduanas. Pero los morenistas, ahítos 
de soberbia, ambiciosos, movieron el aparato de comunicación guinda en redes y medios, 
para publicitar “la encuesta” y sembrar así el desánimo de los adversarios. Todas las 
estrategias de comunicación nazi, aplicadas a la perfección. “Miente, miente, miente que 
algo quedará, cuanto más grande sea una mentira más gente la creerá”, decía Joseph 
Goebbels. De pronto, Morena se olvidó de que su gurú político acusó a Peña Nieto, en el 
2016, de ser “cómplice” de los criminales que desaparecieron a los 43 normalistas. AMLO 
había dicho incluso que el ex presidente encubrió a los autores de la masacre. Pero ese 
mismo miércoles, de euforia Morenista, porque El Universal les dio una amplia ventaja como 
ganadores, AMLO se reunió en Palacio Nacional con los principales testaferros y 
beneficiarios de Carlos Salinas de Gortari. Tres horas, reunidos ahí, las mismas élites de 
“los de antes”, ahora hasta con sus descendientes, en un nuevo clan, una nueva élite 
política, previo a la reunión cumbre con el secretario de Estado, Antony Blinken. 
Simbolismos, señales de un nuevo pacto de mafiosos, que buscan garantizar su 
permanencia a través de un nuevo partido de Estado, Morena, pero ahora asentado en el 
absolutismo, con mayoría calificada en el Congreso de la Unión. Eso es lo que buscan, no 
basta con la presidencia de la República. Festinan la encuesta de El Universal, y ocultan 
así a su principal adversario: el abstencionismo. Por eso quieren desalentar desde ahora a 
la población. No quieren que los mexicanos sepan que, entre el 2018 y el 2021, el 75% de 
los electores no votó por Morena y por ende, por López Obrador. De hecho, en el 2021, ya 
estando en el poder la 4T, el 47 por ciento de los votantes no optó por ellos. Ese es el 
verdadero enemigo, el abstencionismo, pero para usar ese nicho de electores, primero 
necesitan desanimarlo y hacerle sentir que su voto ya no sirve para nada, que todo está 
decidido. Para eso crean encuestas cara a cara, Sheinbaum-Xóchitl, como si se tratara de 
una misma medida, como si los casi 20 años de propaganda de AMLO no tuvieran un peso 
específico. Como si los 5 años de control de Estado no fuera nada. Quieren poner en calidad 
de iguales a dos desiguales. Nadie ha caído en la cuenta de que la comparación real, debe 
ser entre AMLO-Sheinbaum. ¿Es transición o permanencia en el poder? Por lo que se ve 
hasta ahora, lo que vive México es lo segundo: un simple traspaso de bastón para que un 
grupo siga en el mando, con la figura de AMLO en las sombras, porque sigue siendo la 
marca que vende. Comparada con el arrastre de López Obrador, Claudia Sheinbaum es 
menos que nada. No tiene, ni de lejos, el arrastre popular de aquel, ni la trayectoria de líder 
social que sus seguidores ven en él. De hecho, ella es poco simpática. En los templetes 
públicos, en las grandes plazas se empezará a notar esto. Hasta el “tonito” y el modo de 
hablar es una burda copia. Quiere hablar como tabasqueña la que fue privilegiada por la 
academia, esa misma de la que AMLO se burló. Ella tendrá que convencer a esas “clases 
medias aspiracionistas”, con maestrías, doctorados, a las que mejor es decirles “siga usted 
su camino, va usted muy bien, es triunfar a toda costa, salir adelante”. Eso es lo que dijo en 



el 2021 López Obrador, tras la sorpresiva derrota que sufrieron ante el abstencionismo. Hoy 
quieren aprovechar esa franja de abúlicos para mantenerse en el poder. Una auténtica 
burla. Lo más paradójico es que, detrás de la 4T, hay un gran aparato de propaganda que, 
aunque usted no lo crea, está apoyado por el salinismo desde el Partido Verde, PT y 
Movimiento Ciudadano. Cada cual mueve sus propias mentiras. ¿Ustedes creen que es 
casual la próxima liberación de Mario Aburto, asesino confeso de Luis Donaldo Colosio? Es 
parte de la estrategia para remover las cenizas del odio y colocar al PRI en la basura. 
Goebbels fue un genio de la propaganda. Salinas también. Para que la oposición triunfe, se 
necesita que Xóchitl Gálvez ponga distancia de ALITO, MARKITO y CHUCHITO. Ellos 
ensucian toda la causa. Y los ex presidentes Fox y Calderón, guarden silencio por 9 meses. 
No es tan difícil, si queremos un país verdaderamente democrático. 
 
 
MICHOACÁN Y RELEVOS INSTITUCIONES  
EDGAR HUGO ROJAS FIGUEROA  
https://www.quadratin.com.mx/opinion/michoacan-y-relevos-instituciones/ 
Pensando en que es tiempo de mujeres y la política de AMLO es 50 y 50 en todos los 
espacios políticos y de representación, dada la serie de relevos institucionales en la 
administración de Michoacán, el secretario de Gobierno y la secretaria de Salud, un hombre 
y una mujer, lo ideal hubiera sido dos mujeres. También es importante referir que la mejor 
forma de apoyar a Sheinbaum es con las mujeres, por su capacidad e idoneidad. En 
Michoacán se destacan como mujeres funcionarias Yarabí Ávila, rectora de la Universidad 
Michoacana San Nicolás de Hidalgo; Giulianna Bugarini Torres, secretaria del Bienestar; 
Carolina Rangel, secretaria de la Mujer, entre otras. Esperemos que, en los próximos días, 
se vea la ferviente participación de mujeres. Con el anhelo de ser leído por ustedes, dejo 
hasta aquí mis líneas de análisis. 
 
 
LA FIEBRE ELECTORAL EN MICHOACÁN 
JAVIER LOZANO GAMIÑO 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/la-fiebre-electoral-en-michoacan/ 
El mosaico electoral todavía no supera esa barrera para tomar decisiones, dado los miles 
de puestos de elección popular que estarán en juego. De hecho, el curso interno de las 
fuerzas políticas han estado definiendo el método para selección de perfiles. Morena, por 
ejemplo, eligió a quien llevará las gestiones de coordinar los comités de la defensa del voto. 
O sea, la futura candidata que aparecerá en la boleta. Incluso, esto ha generado un clima 
de polarización, aunque es necesario tener en cuenta la posición de Marcelo Ebrard, al que 
no debemos subestimar debido a la fuerza política que representa. Es, entre otras cosas, 
un punto que debe atender la dirigencia nacional de Morena, especialmente para evitar 
pugnas internas. En ese sentido, el diálogo debe contemplarse como la mejor herramienta 
para reconciliar. Incluso, lejos de soslayar esa situación, hay que atenderla. Vale la pena 
que la comunicación fluya; no es tarea sencilla, pero hay que estar dispuestos a generar 
las condiciones. Recordemos que, en las próximas semanas, se designarán las 
candidaturas a las nueve entidades federativas que estarán en disputa. La clave, como todo 
ejercicio democrático, es respetar la voluntad del pueblo. La forma correcta es, ni más ni 
menos, avalando la determinación de las encuestas de opinión pública. Resulta, para ello, 
sumamente indispensable fijar mecanismos claros y transparentes. Si Morena supera esa 
etapa de transición en Michoacán, las posibilidades para seguir figurando en el mapa 
electoral son potencialmente altas. De entrada, tendrá que garantizar un proceso equitativo 
y democrático. Como sabemos, habrá relevo en 112 ayuntamientos locales, congreso local, 
así como puestos en el legislativo federal en ambas cámaras. Morena no puede darse el 
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lujo de tomar determinaciones a la ligera. Sabemos que será difícil aplicar una encuesta 
para miles de puestos de elección popular. En ese sentido, el consenso y la negociación 
serán el motor para equilibrar la balanza en esta correlación de fuerzas que se ha dado en 
el país. De igual forma, hay muchos activos políticos que representan un gran efecto para 
el lopezobradorismo en cada punto geográfico de la entidad. Desde ese punto de vista, hay 
que ir considerándolos para las tareas que, a la postre, se pondrán en marcha, máxime 
porque la oposición se aglutina; por lo tanto, las decisiones que se lleven a cabo influyen. 
Nos guiamos por los distritos más importantes del estado, especialmente aquellos que 
representan un padrón electoral muy grande. Además de ello, hay municipios que han 
llevado a la consolidación del partido y que, para lo que se avecina, pueden jugar un papel 
protagónico. En Apatzingán, por ejemplo, José Luis Cruz ha destacado y, hay que decirlo 
así, ha sumado muchísimos votos en aquella región. En su caso particular, se habla de una 
postulación para el distrito local para asegurar el triunfo y nutrir el legislativo en Michoacán. 
De hecho, este mes de octubre alcanzó una aprobación de casi 44%, de acuerdo con la 
metodología en Demoscopia Digital. En esa misma encuesta, hay datos muy interesantes 
de un actor que, todo parece indicar, juega en la cancha lopezobradorista. Hablo de Julio 
Arreola, presidente municipal de Pátzcuaro. Siendo parte de ese esquema de los mejores 
cinco alcaldes del territorio, lo sitúan como favorito en el próximo proceso electoral. Se 
habla, incluso, de la misma reelección y, por si fuese poco, del visto bueno del gobernador 
constitucional, Alfredo Ramírez, que, en aquella región, ha encontrado un buen aliado con 
Arreola. Ambos, por ejemplo, han coordinado la tarea para concretar lo que será, no hay 
duda, una de las obras de mayor impacto con la construcción del nuevo mercado. A 
propósito, ese relevo generacional que se habla en Morena, y que ha hecho énfasis el 
presidente López Obrador, comienza a brotar en los municipios. Me llama mucho la 
atención el liderazgo que ha generado Mario Pérez, titular del hospital regional de 
Maravatío. Dicen los que saben que, de nueva cuenta, las condiciones están dadas para 
encabezar la planilla en busca del ayuntamiento. Tiene el respaldo de militantes y 
simpatizantes del lopezobradorismo. Pero no solo eso, sino que también es el mayor activo 
de ese punto y, para lo que está en puerta, es considerado el favorito del partido guinda 
para figurar en las boletas electorales, pues, ni más ni menos, ha llegado a esa etapa de 
consolidación y madurez de un político. 
 
 
JUEGO DE OJOS 
MIGUEL ÁNGEL SÁNCHEZ DE ARMAS  
https://www.quadratin.com.mx/opinion/juego-de-ojos-96/ 
El cuento y el estilo Edmundo Valadés, genial creador de la revista El Cuento, sostuvo que 
en un cuento, la única posibilidad que el autor tiene de ser reconocido pasa necesariamente 
por el estilo. “Es la marca de fábrica, la manera personal de contar la historia, de tender a 
su estructura, de perfilar personajes, de manejar el idioma. De tramar un cuento que resulte 
inolvidable, como también lo será él mismo”, expresó el autor de La muerte tiene permiso.   
En la vida cotidiana el estilo es la personalidad. Es todo aquello que caracteriza a un ser 
humano y que refleja en su entorno más inmediato. También en literatura el estilo es parte 
de la personalidad del escritor, aunque en el proceso creativo el estilo se refiere a la manera 
en que un autor se vale de ciertas leyes, normas y técnicas para expresarse. El estilo es la 
manera de hacer las cosas y siempre está presente en la literatura. Puede ser bueno, malo, 
excelente o regular, pero cuando está ausente, cuando del texto se deduce el parentesco 
con el idioma sólo por la presencia de las palabras, puede haber escritura, mas no literatura. 
Hay estilos que se ensanchan y se universalizan en ciertas épocas, convirtiéndose en el 
sello de una generación –independientemente de las particularidades de cada uno de los 
integrantes de esa generación. Por ejemplo, pocos lectores acuciosos dejarían de 
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reconocer un estilo en la cuentística francesa del siglo XIX y otro en la cuentística 
estadounidense de principios del pasado. La cultura audiovisual en que vivimos, con su 
carga de mensajes digeridos, pudiera explicar cierta predilección por lo breve entre quienes 
siguen creyendo en los libros. Lauro Zavala cree advertir que esta “cultura del fragmento” 
ha llevado a los escritores más sensibles a utilizar no sólo la palabra cotidiana, sino “muy 
especialmente el tono periodístico y hasta testimonial propios de la crónica, de tal manera 
que en muchos casos es difícil distinguir entre periodismo y creación literaria, entre 
testimonio y ficción.” Definir lo que es un cuento puede resultar una tarea tan peligrosa 
como intentar una definición de “belleza” que satisfaga a todo el mundo. Sin embargo, hay 
puntos en los que están de acuerdo la mayoría de los autores contemporáneos: extensión 
inferior a la de la novela, tensión constante y desenlace inesperado. A partir de estos y otros 
puntos se ha intentado formular leyes, que como no atañen a fenómenos comprobables y 
medibles como la fuerza de gravedad o la curvatura de la luz en las proximidades de los 
astros, pueden dar a teóricos y críticos un placer semejante al que obtenían los padres de 
la Iglesia al discutir sobre el sexo de los ángeles, pero de poca utilidad al proceso creativo 
en sí. William Faulkner sostenía que si el escritor está interesado en la técnica, más le 
valdría dedicarse a la cirugía o a la colocación de ladrillos. Opinión extrema, sin duda, pero 
tiene lo suyo. Edmundo Valadés, en contra, fue capaz de revisar brillantemente todos los 
aspectos teóricos del cuento y concluir con una sencilla propuesta: “… al término de 
especulaciones, el cuento tiene leyes secretas, misteriosas, y lo único que sé es que sólo 
el cuentista es quien puede intuirlas.” Entre aquel tajante rechazo a la técnica, y este azoro 
frente a los misterios de la creación literaria hay, digamos, un canal de navegación por el 
que es posible transitar muy provechosamente. ¿Qué es, pues, “un cuento” en literatura? 
Julio Cortazar dice que el cuento “parte de la noción de límite, y en primer término de límite 
físico, al punto que en Francia, cuando un cuento excede de las veinte cuartillas, toma ya 
el nombre de nouvelle, género a caballo entre el cuento y la novela propiamente dicha.” 
Hay, por supuesto, muchas definiciones de cuento. O intentos de definición, entre ellos: 
Ernesto Sábato: “El cuento tiene que dar en pocas palabras una idea toral y poética.” Robert 
Stanton: “El autor de un cuento debe crear y poblar su mundo, y simultáneamente 
zambullirse en la acción.” Mario A. Lancelotti: “El tour de force del cuentista consiste en 
convertir el acontecimiento en un lenguaje; el cuento no es una forma estática.” Silvina 
Bullrich: “El cuento puede darse todos los lujos menos el de ser incompleto; el cuento es un 
hecho consumado, una íntima parcela de vida completa en medio de los años que abarcan 
el pasado de un hombre sobre la tierra.” Alberto Moravia: “El cuento debe sujetar en su silla 
al lector.” H. H. Murena: “El cuento es algo así como una gota de agua vista con una lupa, 
y por lo tanto en ella está el universo entero.” A mediados del siglo antepasado Edgar Allan 
Poe –sin duda punto de referencia para la cuentística contemporánea- publicó su famoso 
análisis sobre el cuento o historia corta: “Un hábil artista literario ha construido una 
narración. Si prudente, no ha modelado sus ideas para conciliarlas con su trama; pero 
habiendo concebido, cuidadosa y deliberadamente, cierto efecto único a lograr, entonces 
pergeña tales incidentes y combina tales hechos como mejor le sirvan para lograr ese efecto 
preconcebido. Si desde la primera línea no se tiende al logro de ese efecto, entonces habrá 
fracasado en el primer paso. A lo largo de toda la extensión de la obra no incluirá una sola 
palabra cuya tendencia, directa o indirecta, no sea hacia la consecución de ese diseño 
preestablecido.” En 1925, otro par de la República de las Letras, el uruguayo Horacio 
Quiroga, publicó su Manual del perfecto cuentista en cuyo punto V aconseja: “No empieces 
a escribir sin saber desde la primera palabra a dónde vas. En un cuento bien logrado, las 
tres primeras líneas tienen casi la misma importancia que las tres últimas.” Cuarenta y cinco 
años después Cortázar diría: “Un cuento es malo cuando se lo escribe sin esa tensión que 
debe manifestarse desde las primeras palabras o las primeras escenas.” Y nuestro 
compatriota Edmundo Valadés, 16 años más tarde, apuntó: “Un cuento debe estar 



conformado como un círculo trazado de principio a fin, sin que sea válido salirse de él. Hay 
que sujetarse a la redondez que exige, a la continuidad de la historia preestablecida, que 
debe desenvolverse sin rodeos o divagaciones innecesarias o excluyentes, hasta alcanzar 
el punto que la cierre.” En estas reflexiones de los maestros citados podemos encontrar lo 
que parecieran ser los dos elementos básicos del cuento: la tensión, o el mantener sin 
concesiones cierta presión vital que fluye del creador al lector, y un estilo que a la manera 
de una flecha en busca de su blanco, discurre sin desviaciones, sin rodeos innecesarios, 
desbrozada de todo exceso y de toda carga que pueda entorpecer su fin y estorbar la 
tensión. También un cuento debe dejarnos la sensación de que los hechos descritos –
trátese de situaciones extraordinarias en que se involucran seres ordinarios o de seres 
extraordinarios atrapados por asuntos ordinarios- no sólo son posibles sino que incluso nos 
pudieron haber pasado a nosotros mismos. 
 
 
SEGURIDAD Y MEDIO AMBIENTE 
JULIO SANTOYO GUERRERO 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/seguridad-y-medio-ambiente/ 
“Usted puede hacer lo que quiera porque al fin nadie le dice nada” fue una columna que 
escribió durante años el maestro Francisco López Guido, referente infaltable del periodismo 
michoacano. Era una columna que denunciaba con humor cáustico el desdén que, por la 
legalidad, la autoridad y la moralidad practican gobernantes y ciudadanos.  Narraba en sus 
columnas la frivolidad con la que se asume el Estado de Derecho frente al interés 
personalísimo de quien busca sacar beneficios de una circunstancia cualquiera. El tino de 
su columna era preciso, desnudaba en cada entrega, no solo al protagonista ocasional sino 
a toda una subcultura del “importamadrismo” que constituye parte idiosincrática del 
mexicano. Hay quienes creen que la evolución histórica de los valores practicados por la 
sociedad y plasmados en el Estado de Derecho caminan hacia el progreso, de tal manera 
que los años forjarían el camino hacia una mejor sociedad, es decir, hacia el paraíso. 
Podría, entonces, pensarse que las crónicas del maestro López Guido referían a un 
momento de nuestro pasado evolutivo. Sin embargo, la verdad es otra, la dura realidad 
apunta hacia una contramarcha. La descomposición social por la que transita nuestro país, 
que ha llegado trágicamente hasta donde está, proviene de la ausencia del Estado y el 
consecuente abandono de las leyes y por la omisión consentida de los políticos 
gobernantes que cosechan del caos y la tragedia desentendiéndose de la aplicación de 
políticas bien elaboradas, mejor financiadas y rigurosamente evaluadas. Cuando el Estado 
asume complicidades históricas con quienes hacen lo que quieren, como en el caso de los 
grupos delincuenciales para obtener ventajas políticas y económicas o con los ecocidas 
para lograr los mismos propósitos, los ciudadanos la deben pagar carísimo: pagan con los 
muertos, sufriendo el terror y tragándose su dolor en el primer caso y en el segundo 
sufriendo por la escasez de agua, la contaminación y la deriva de los ecosistemas que 
habitan. En ambos casos la pedagogía implícita de dejar hacer dejar pasar estimula la 
construcción de creencias que miran a la ley y al Estado como un obstáculo para el 
bienestar general y alienta quehaceres antisociales tolerados. Que “la ley de la selva” sea 
el modelo al que está siendo empujada una sociedad por el abandono del Estado y las 
leyes, es una ruta peligrosa que México hace rato está caminando. En los tiempos que 
corren el Estado mexicano invierte vastos recursos y esfuerzos en agendas secundarias, 
pero descuida en punto extremo la agenda prioritaria. La responsabilidad más importante 
de un Estado es la protección de la vida y bienes de su población además de la protección 
del medio ambiente que es vital para que la vida pueda prosperar. El acumulado histórico 
―negativo― de ambas agendas, seguridad y medio ambiente, ha colocado a México como 
el país más inseguro de la OCDE y de los más inseguros del mundo. Y siendo el décimo 
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segundo país con mayor biodiversidad sigue siendo el más inseguro para los defensores 
ambientales; en el 2022 se registraron 24 asesinatos y en el 2023, hasta septiembre, se 
reportan 31 homicidios. Lo anterior refleja el talante, liberalidad e impunidad de las fuerzas 
ecocidas que avanzan sin freno acaparando aguas, deforestando y haciendo cambio de 
uso de suelo, al costo de la seguridad y la vida de otros. El ejemplo más dramático de esta 
realidad fuera de control, en el ámbito ecológico, es la incapacidad o inacción del Estado 
mexicano para reducir a cero el cambio de uso de suelo, la tala ilegal, el acaparamiento de 
aguas por privados a través de hoyas y pozos al margen de la ley. La irresponsabilidad 
gubernamental de patear el bote para adelante, es decir, posponer y aplazar la atención a 
los conflictos ambientales sólo contribuye a que estos se conviertan en gigantes fuera de 
control cuyas dinámicas de poder se han integrado a esquemas viciados de gobernabilidad 
las que dañan la convivencia pacífica y democrática y la legitimidad de quienes gobiernan. 
Los actores económicos ecocidas y los actores criminales que han ensangrentado al país 
han comprendido con nítida claridad el mensaje que el Estado mexicano les manda día con 
día: usted puede hacer lo que quiera porque al fin que nadie le dice nada, tal como lo 
narraba López Guido. En materia de legalidad y eficacia gubernamental, ambiental y de 
seguridad, no hemos evolucionado para bien a través de las décadas, no hay tal progreso, 
no estamos mejor que antes. Lo que ocurre es que los discursos ideológicos han venido a 
cumplir con eficacia su papel: suplantar a la dura realidad con creencias y mitos para 
normalizar la tragedia, aunque en los hechos nos estemos ahogando en dolor y sangre y 
nos estemos secando de sed. 
 
 
MORENA QUIERE HIPOTECAR A MÉXICO  
ALEJANDRO MORENO 
https://mimorelia.com/columna/morena-quiere-hipotecar-a-
m%C3%A9xico?utm_source=website&utm_medium=related-stories 
La Constitución Política, en su artículo 73, establece de manera categórica que ningún 
empréstito podrá ser autorizado sino para la realización de obras que directamente 
incrementen los ingresos públicos; este mandato es claro y contundente, y aplica tanto al 
Poder Ejecutivo al solicitar, como al Poder Legislativo al aprobar cualquier incremento en la 
deuda pública del Estado. Sin embargo, Morena y su mayoría en el Congreso están 
incurriendo en una clara violación a este precepto. Es evidente que los casi 2 billones de 
deuda solicitados en el paquete económico para 2024 serán destinados mayoritariamente 
a gasto corriente, sin que se destinen recursos a inversiones productivas que otorguen 
sustentabilidad y viabilidad al presupuesto. Esta situación no puede ser tomada a la ligera, 
ya que se trata de pedir prestado sin proporcionar las garantías de que se dispondrá de los 
recursos para su reembolso, lo que conlleva un grave perjuicio para el erario. No solo se 
trata de pagar los 2 billones de pesos, sino también los intereses asociados. El proyecto de 
paquete económico es una violación directa a la Constitución y coloca a México en una 
trayectoria que puede llevarlo a una seria crisis económica. Después de cinco años de 
malversación de fondos públicos, dilapidación de recursos y desmantelamiento de 
fideicomisos creados con arduos esfuerzos durante tres décadas para que el gobierno 
pudiera hacer frente a situaciones de emergencia, así como el debilitamiento de 
instituciones públicas tan cruciales como las del Sector Salud, seguridad y procuración de 
justicia, hoy Morena está hipotecando al país para apropiarse de esos recursos, desviando 
una parte para sus campañas y obligando a las futuras generaciones a cargar con esta 
deuda. Estamos ante un plan perverso en el que la principal víctima será el pueblo de 
México, ya que se le hace dependiente de la volatilidad de los mercados financieros 
internacionales, fluctuaciones en las tasas de interés, restricción en la política fiscal, 
impacto en la calificación crediticia y desaliento a la inversión privada. Por ello, el Partido 
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Revolucionario Institucional (PRI) ha dejado en claro que no respaldará de ninguna manera 
las intenciones de Morena. Convocamos a las y los 30 diputados federales de Morena que 
han reconocido lo injusto, sesgado e irresponsable actuar del oficialismo, a unirse al Frente 
Amplio por México para evitar que sigan endeudando y empobreciendo a nuestro pueblo. 
La gestión de la deuda pública es un asunto de vital importancia para abordar los retos 
económicos y sociales. El endeudamiento debe ser utilizado como una herramienta para 
fomentar el crecimiento económico y no para satisfacer ambiciones personales ni pretender 
comprar el voto de mujeres y hombres libres. ¡No permitiremos que esto ocurra! 
 
 
PENSAR, NO PLAGIAR, NO TRAICIONAR  
ELIZABETH JUAREZ  
https://primeraplana.mx/archivos/953762 
El acto de pensar como muchas otras acciones de la vida humana es una característica de 
nuestra especie, esta nos ayuda a reconocernos y comunicarnos con los otros, a realizar 
tareas para la subsistencia como para la recreación, para la autorrealización tanto como 
para el gozo, pensar es también razonar y discernir sobre distintas alternativas, nos permite 
nombrar y cuestionar, es fuente de nuestra capacidad creativa y motivación para la acción. 
Sin embargo, como muchas de estas capacidades, pensar no nos es dado en automático, 
de una vez y para siempre, es en nuestro encuentro con los otros, las condiciones de 
espacio y tiempo, la vida familiar y la historia de vida, el contexto socioeconómico, los 
intereses y preocupaciones, como la vocación misma; lo que nos acerca o aleja de 
entrenarnos y desarrollarnos en esa vía como propósito y no solo como característica 
natural. Pensar más allá de una condición, es también un ejercicio profesional propio de los 
filósofos o de los que hacen ciencia, de los que construyen conocimiento, de los que 
analizan e interpretan la realidad; la política, la sociedad, la historia, el comportamiento 
humano, el funcionamiento de las leyes y las instituciones del Estado. Es semilla e 
inspiración del arte y la cultura, la poesía, la música, la escritura o la pintura, es la memoria 
viva de nuestra especie, de pueblos y generaciones enteras; sin el pensamiento difícilmente 
podríamos conocer del pasado y explicarnos el presente. El resultado de pensar trasciende 
el acto individual y la cotidianidad, no es posible conocer las teorías de la física o la biología 
sin atender a las hipótesis que les antecedieron, las revoluciones y otras transformaciones 
políticas sin los textos de los ideólogos que las motivaron o las vacunas como consecuencia 
de un largo camino de prueba y error, de cavilaciones y nuevas reformulaciones sobre los 
reactivos y componentes químicos adecuados. Pensar es tan relevante para nuestra 
existencia humana como elevado para nuestra individualidad, sometidos al trajín humano 
de la subsistencia, al ritual de los quehaceres, a la repetición sin sentido, damos por sentada 
una condición como algo que ocurre porque nos es natural, pasamos como inadvertido el 
acto de pensar, le acotamos a lo cotidiano, a lo doméstico y de vez en vez conscientes o 
no, cedemos a alguien más, intelectuales y académicos, la capacidad de pensar; dejamos 
de entrenarnos, de cuestionarnos y de ampliar lo conocido. Es quizá por ello, que le hemos 
perdido también el aprecio a quienes por formación realizan esta tarea; intelectuales, 
académicos, investigadores, científicos, filósofos, periodistas, de estos siempre se espera 
más ante los grandes problemas nacionales, como el develar para las mayorías aquello que 
es oculto o complejo, y que por el contrario, conocemos que desde esa posición que coloca 
en la estructura social el pensar, lejos de motivar transformaciones, sirve para tomar partido, 
para ocultar o confundir, para legitimar lo mismo un gobierno, que un modelo económico. 
El plagio de ideas, de tareas, trabajos académicos y tesis, tan notoriamente sonado en los 
últimos días, es también síntoma orgánico de la desvaloración del pensamiento en los 
espacios académicos y universitarios, entre los estudiantes en formación tanto como entre 
los docentes, estos últimos, obligados a revisar de manera minuciosa los trabajos que 
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buscan ser sino la prueba fehaciente del conocimiento aprendido, sí la evidencia de las 
habilidades y capacidades mínimas que demanda cualquier profesión. La proliferación de 
universidades privadas o la entrega de doctorados patito “Honoris Causa” a artistas y 
políticos que pagan por colgarse un birrete, es otro ejemplo que refleja no solo la dinámica 
mercantilizadora de la educación como de otros ámbitos de la vida social, sino esta 
concepción que degrada la capacidad de pensar, de formarse y construir conocimiento, por 
algo accesible a cualquiera sin el mayor esfuerzo intelectual, claro, siempre que se pueda 
pagar por ello. Por ello pensar es también consistencia en el tiempo con el actuar individual, 
es consciencia porque obliga a la no traición, no con los otros, ni con un líder o un grupo 
sino con nosotros mismos, con las causas que nos movilizan, con los principios con los que 
nos conducimos en lo privado como en lo público, con lo que nos deslumbra e incluso 
motiva a cambiar de causas y principios. Desestimar la capacidad de pensar propia o ajena, 
nos cierra la única puerta de entrada a otras realidades posibles, nos anula en lo individual 
y nos condena como sociedad. 
 
 
UN BURRO Y LA FILOSOFÍA 
GUSTAVO OGARRIO 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/opinion/gustavo-ogarrio-opinion/un-burro-y-la-
filosofia/ 
En 1836 surge la Academia de Letrán, que según Guillermo Prieto es creada bajo una 
“tendencia decidida a mexicanizar la literatura, emancipándola de otra y dándole carácter 
peculiar”. La “tendencia a incorporar temas y un escenario americanos, o más propiamente 
mexicanos, a la literatura fue la nota dominante de nuestro primer romanticismo”, según 
Jorge Ruedas de la Serna, lo que coincidió con el vigor de los impresores de la época, 
logrando una amplia y sostenida edición de revistas, periódicos, semanarios y calendarios. 
En el marco de esta heterogeneidad de géneros discursivos del primer romanticismo 
mexicano, el mismo Guillermo Prieto “militó” no sólo en lo que podríamos denominar como 
los modos de expresión sentimental que guiaron la invención de las nacientes repúblicas –
la escritura y la práctica político-cultural de la patria–, también fue el creador, junto con 
Ignacio Ramírez, de un personaje burlesco y crítico, que expresaba otro modelo de 
sensibilidad marginado del tono sentimental dominante. Don Simplicio. Don Simplicio era el 
nombre de esta personificación imaginada por Guillermo Prieto e Ignacio Ramírez, un 
hombre que montaba su burro al revés, que discursivamente arremetía contra los poderes 
operantes en el proceso de formación de la República y que se salía “completamente del 
modelo vigente en ese momento en la prensa mexicana”. Don Simplicio, publicación que 
en 1845 comenzaría a aparecer dos veces por semana, fue desde sus inicios el registro de 
una sensibilidad “burlesca, crítica y filosófica” que rompía con el tono áulico y solemne del 
sentimentalismo romántico y que también se encargó, afirma Rubén Ruiz Guerra, de 
“cuestionar fuertemente la versatilidad de los actores políticos mexicanos y defender 
rabiosamente un modelo republicano y popular de gobierno”. 
 
 
LA CASA DEL JABONERO | MÉXICO GANDALLA  
JORGE A. AMARAL 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/opinion/jorge-a-amaral/la-casa-del-jabonero-
mexico-gandalla/ 
Le comento rapidísimo: el otro día estaba en espera de entrar al fraccionamiento donde 
tengo mi morada. Era hora de mucho tráfico, así que la fila para atravesar los carriles 
contrarios y acceder era larga, muy larga, pero ahí estábamos: el taxista delante de mí, 
revisando cada en cuando su celular; la familia de atrás, con sus caras de fastidio, y yo, en 
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mi moto, con calor, ganas de ir al baño y mucha hambre, pero soportando, como dice la 
chaviza. De repente pasó a un lado de la fila un camión de reparto de materiales, que 
avanzó despacio y llegó hasta la punta de la fila, se le metió a la brava a un camión de 
pasajeros y retornó. Todos los conductores le mentaron la madre con sus cláxones, yo le 
mostré mi dedo medio con toda su esplendorosa e iracunda vulgaridad. El cínico volteó a 
vernos y se burló. El sujeto –que a partir de ese momento decreté que vaya e importune 
cruelmente a su desventurada jefecita cada vez que respire– se sintió bien chingón, un as 
del volante, un auténtico piloto urbano, pero sólo se vio como lo que es: un cretino, un 
imbécil, un abusivo, “un gran necio, un estúpido engreído, egoísta y caprichoso, un payaso 
vanidoso, inconsciente y presumido, falso, enano, rencoroso, que no tiene corazón”, como 
dijera la cantante Rocío Jurado (álbum “Señora”, 1979). O lo que es lo mismo: un auténtico 
gandalla. 
PUBLICIDAD 
El Diccionario del Español de México, del Colegio de México, define la palabra “gandalla” 
como alguien “que saca partido de todo, sin consideración ni respeto por los demás; 
aprovechado: ‘Es cuentero, codo, collón, gandalla, convenenciero’”. Por otro lado, en la 
edición de 1984, el Diccionario de la Real Academia Española consigna la voz “gandaya” 
con dos acepciones: como “vida holgazana”, con las expresiones o “andar uno a la 
gandaya” o “buscar o correr uno la gandaya”, o “ir por la gandaya”, significando todas 
“buscarse la vida el vagabundo que no tiene ocupación fija”. La otra acepción es “redecilla 
del pelo”. Según el escritor y traductor Carlos Montemayor, la palabra castellana “gandaya” 
aparece por primera vez en 1646, en la novela picaresca “Estebanillo”, mientras que la 
acepción referente a “redecilla para el pelo” llegó a 1817 al Diccionario de la Academia. “El 
antecedente inmediato del castellano ‘gandaya’ y (…) del portugués ‘gandaia’ y del gallego 
‘gandaina’, es la voz catalana ‘gandalla’, que proviene, a su vez, del occitano antiguo 
‘gandir’, y ésta del gótico ‘wandjan’. La voz catalana ‘gandalla’ significa ‘especie de redecilla 
para el cabello, tuna, vida holgazana’, probablemente porque los bandoleros catalanes de 
los siglos XVI y XVII llevaban el cabello recogido con gandall o gandalla, una especie de 
cofia de uso frecuente desde el siglo XV y que Fabra definió como ‘prenda para la cabeza, 
hecha de malla de seda, con una borla en la punta’”. Así se entiende de dónde viene el 
término “gandalla” para designar a quien hoy en día asume actitudes abusivas, 
desvergonzadas, carentes de empatía y respeto hacia los demás. Eso no es casual, porque 
la voz gallega “gandalla”, específicamente el sustantivo “gandallo”, designa a la persona 
desaseada y mugrienta, lo que se relacionó con la imagen del pepenador mexicano. Venga 
de donde venga, el gandallismo es algo que tenemos tan normalizado, que pareciera que 
a los mexicanos nos encanta el agandalle: evitar la fila metiéndose hasta adelante, ganarle 
el lugar de estacionamiento a quien quizá tenga más rato esperando, recoger cuanta 
mercancía quede tirada en la carretera después de que se accidenta un camión de carga, 
cientos de vecinos de un pueblo llenando bidones, cubetas y tambos con el combustible 
que emana de una fuga en el ducto, aunque a la postre eso resultaría en tragedia. Pero 
gandalla es también el agente que aprovecha la patrulla, la placa, el arma y el uniforme 
para extorsionar a conductores y asaltar transeúntes, el docente que pide favores sexuales 
a una estudiante a cambio de pasarla en su materia, el político que intercambia favores con 
otros de su especie para posicionarse o que compra votos para quedarse con aquel cargo. 
Hace 10 años, el Gabinete de Comunicación Estratégica hizo un ejercicio interesante: una 
encuesta para esbozar qué tan gandalla es el mexicano. Tímidos al principio, los 
encuestados señalaron que el ser trabajador es la máxima virtud del mexicano, pero la 
encuesta reveló que los participantes consideraban que el mexicano es “gandalla” por 
naturaleza, y es que los entrevistados fueron cuestionados sobre la frase “el que fue a la 
villa perdió su silla”, y 60 de cada 100 personas justificaron este comportamiento tan 
gandalla. Con base en los resultados de esa encuesta, el estudio definió esta cualidad en 



5 categorías según las respuestas obtenidas. El 57.8 por ciento dijo que ser “gandalla” es 
querer sacar ventaja de todo, para el 26.1 por ciento se refirió a quien abusa del poder, 
mientras que ser prepotente era el mejor significado para el 7.1 por ciento de los 
encuestados. En el estudio, los participantes calificaron el grado de “gandallismo” en 
México, y en una escala de cero a 10, el promedio obtenido fue de 6.6; sólo 9 por ciento 
pensó que el abuso ciudadano es mucho y un minúsculo 1.8 por ciento dijo que no es nada. 
Del mismo modo, la muestra definió en cinco categorías quién es gandalla: quien quiere 
sacar ventaja de todo, 57.6 por ciento; el que abusa del poder, 26.1 por ciento; el que es 
prepotente, 7.1 por ciento; una mala persona, 3.2 por ciento, y quien reúne todas o una sola 
de estas características, 2.7 por ciento. Lo que se lee entre líneas en ese estudio es que 
sabemos que está mal, pero a la mayoría de los mexicanos le vale, al cabo todos lo hacen. 
Y añadía Montemayor: “La voz mexicana o, para decirlo con propiedad, el mexicanismo 
‘agandallar’, mantiene ciertos sentidos históricamente documentados desde el gótico y 
occitano (de Occitania, antigua región del sur de Francia) hasta el gallego y el portugués, 
pasando por el catalán y el castellano mismo. Mantiene el sentido de ‘ladrón’ del gandalla 
catalán, pero le agrega la condición ‘despreciable o de baja estofa del gandaia portugués y 
gallego’”. De acuerdo con el autor, “ahora, en México, agandallarse es reconocer que todos, 
en algún momento, podemos ser capaces de abandonar nuestra condición honorable y 
asaltar al prójimo en muchos sentidos, no sólo como bandolero común”. Y para 
comprobarlo, salga tantito y verá cómo el franelero o el dueño de un local, poniendo 
pendejada y media en la calle, se agandallan el derecho de usted a estacionarse en la vía 
pública (siempre y cuando esté permitido por la autoridad vial), verá cómo un cafre al 
volante se agandalla su derecho a circular tranquilamente y con seguridad, notará que un 
mecánico y hojalatero, usando la calle como deshuesadero y taller, ya se agandalló el 
derecho de los vecinos a usar la banqueta. A este respecto, el mercadólogo y conferencista 
Mac Kroupensky explica que el gandallismo está tan extendido entre los mexicanos porque 
“la cultura de la gandallez es, en cierta forma, más sencilla que la cultura humana. Ella 
simplemente requiere que veas el mundo, la naturaleza y gente como algo para conquistar, 
manipular y explotar. Mientas que en la cultura humana requieres ver cómo generar valor 
real, profundo y duradero para todos los interesados, en una forma económicamente 
eficiente. Sin duda, una propuesta mucho más compleja”. Porque, claro, para muchos es 
más fácil empuñar un arma para asaltar que ir y buscar un empleo, como para muchos es 
más fácil ir por la calle agandallando y agrediendo a otros conductores en lugar de 
levantarse temprano y hacer que las crías se den prisa. Ejemplos de gandallismo sobran 
en este país, y ahora que ya arrecian los tiempos electorales la colección se ampliará con 
la designación gandalla de candidatos, el agandalle de los personajes de siempre para 
acceder a los puestos de elección popular, el agandalle del crimen organizado para poner 
funcionarios a modo en sus áreas de influencia. 
¡Ya dejen algo! 
Hablando de gandallas y gandules, el ebrardista de hueso colorado Juan Carlos Barragán 
ya se alineó con Claudia Sheinbaum. Él y otros de sus correligionarios son el arquetipo del 
político gandalla: saben que el que se mueve no sale en la foto. También el experredista 
Carlos Torres Piña deja la Secretaría de Gobierno para ir en busca de un hues… perdón, 
encabezar la formación de comités de defensa de la Cuarta Transformación en Michoacán, 
no sin hacerse promoción personal mediante las torres y las piñas. ¿Creyó usted que lo 
hacía por amor a la 4T y en apoyo a Sheinbaum? Obvio que no, igual que Barragán y 
amigas que lo acompañan, va a ver qué se agandalla, y como ellos, muchísimos más en 
todos los partidos. Es cuánto. 
 
 
 


